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s u m a r i o

e d i t o r i a l Cerrando y abriendo puertas. Acaba-
mos de cerrar 2014 con una magnífica 
noticia para los agricultores del Con-
dado. Después de años de espera, el 
Plan Especial de Regadíos de la Corona 
Norte de Doñana ve la luz para ordenar 
miles de hectáreas de regadío de la co-
marca. Regulariza más de 9.000 hectá-
reas de cultivos de regadío, por lo que 
da seguridad jurídica a miles agriculto-
res, una demanda histórica que por fin 
vemos cumplida y que nos permitirá 
dar nuevos pasos.

Por otro lado, 2014 nos ha dejado las 
concesiones definitivas otorgadas por 
la Consejería de Medio Ambiente y Or-
denación del Territorio. Un total de 10,3 
millones de metros cúbicos al año para 
regar 3.039 hectáreas pertenecientes a 
la Comunidad. Es una cantidad que es 
bienvenida, pero deficitaria ya que ni 
siquiera se acerca a nuestras necesida-
des reales.

Este nuevo año nos trae más ilusión de 
la mano de las obras que harán posible 
la transferencia al Condado. Tanto la 
Junta de Andalucía como el Ministerio 
de Agricultura, Alimentación y Medio 
Ambiente están trabajando intensa-

mente para que 2015 sea el año de 
la transferencia de 4,99 hectómetros 
cúbicos de agua al Condado.

Esta transferencia llevará agua superfi-
cial a más de 850 hectáreas y hará que 
sus cultivos sean todavía más respe-
tuosos con Doñana. Obviamente, 4,99 
hm3 no son la solución definitiva para la 
falta de agua en esta comarca, pero sin 
duda es un primer paso que pondrá de 
relieve la buena predisposición de los 
agricultores por avanzar y seguir traba-
jando en beneficio del medio ambiente, 
demostrando que es totalmente com-
patible con la actividad agrícola. En este 
sentido, la Plataforma en Defensa de 
los Regadíos del Condado está realizan-
do una gran labor y ha logrado hacer 
patente que la falta de agua no es la 
preocupación de sólo unos pocos. Más 
de 30.000 personas mostraron en una 
manifestación en Huelva que la agricul-
tura mueve a toda una provincia. 

Este 2015 promete ser un año de retos 
para el sector, pero somos muy optimis-
tas porque en ningún momento hemos 
dado un paso atrás. El trabajo constante 
y los objetivos comunes son el motor 
que nos mueve hacia un futuro mejor.

Ángel Gorostidi
 Pérez-Ventana

Presidente de la Comunidad 
de Regantes El Fresno
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Luz verde al Plan de Regadíos
de la Corona Norte de Doñana

El Consejo de Gobierno ha aprobado 
el Plan Especial de Ordenación de 

las Zonas de Regadíos al Norte de 
la Corona Forestal de Doñana, que 
destinará 57 millones de euros en 
los próximos 15 años al desarrollo 
ordenado y sostenible de los recursos 
naturales de este entorno. El plan 
afectará a una superficie de 64.457 
hectáreas, de las que aproximadamente 
9.340 son susceptibles de ser 
consideradas como regables (7.240 
de la Demarcación Hidrográfica del 
Guadalquivir y el resto de la del 
Tinto-Odiel-Piedras) en los términos 
municipales de Almonte, Bonares, 
Lucena del Puerto, Moguer y Rociana 
del Condado. Las más de 9.000 
hectáreas que el plan regularizará 
se corresponden con explotaciones 
puestas en regadío antes de 2004 y 
que desde entonces han mantenido 

la actividad agrícola, así como con 
aquellas que tienen derechos de agua 
para riego. 

El plan, que ofrece seguridad jurídica 
a las explotaciones agrícolas a la vez 
que garantías para la sostenibilidad de 
Doñana, incluye una serie de proyectos 
para aliviar la presión sobre el acuífero 
27 a través de obras de modernización 
de regadíos y de sustitución de 
extracciones de aguas subterráneas por 
trasvases procedentes de las cuencas 
del del Tinto, Odiel y Piedras, entre 
las que se encuentran las obras de la 
transferencia al Condado.

En definitiva, el Plan es un primer paso 
–no suficiente, pero sí necesario– para 
compatibilizar las oportunidades de 
desarrollo agrícola con la protección 
de los valores naturales de Doñana.
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“El sector se va a ahogar en la falta 
de agua si no encuentra una solución”
¿Cuántas hectáreas de regadío tenéis actualmente 
en Agrícola El Bosque?
En la finca principal, en Lucena del Puerto, tenemos 
24 hectáreas de regadío. En nuestro crecimiento, len-
to a lo largo del tiempo, hemos dado el salto a otras 
fincas, muy a nuestro pesar, orientadas a evitar el 
problema del agua. Tendremos unas 50 hectáreas en 
total. En cuanto a la producción, estamos en torno a 
700 toneladas. No es viable un crecimiento mayor en 
la mora porque el mercado no es capaz de absorber-
la. Su consumo es limitado y es complicado manejar 
los volúmenes. 

Habéis llegado a tener producción durante todo el 
año debido a vuestra apuesta por la investigación. 
¿Esto os ha ayudado a consolidar y ganar nuevos 
mercados?
Nuestra limitación en los inicios era la gran estacio-
nalidad. Eso limita el crecimiento y la consolidación 
como empresa. Nuestra línea estratégica fue romperla 
y, después de años de investigación y desarrollo de 
nuevas técnicas de cultivo, la hidroponía, sistemas de 
riego, etc., conseguimos producir todo el año. 

¿Qué sistemas de riego utilizáis?
Estamos concienciados con el uso del agua porque lo 
vivimos de cerca en la comarca, dada su escasez. Los 
cultivos basados en la hidroponía tienen una eficien-
cia bastante avanzada en el consumo. Son sistemas 
de riego a demanda, basados en goteros compen-
santes, antidrenantes, que permiten una homogenei-
zación en los caudales y disminuyen las pérdidas de 
agua en el sistema.

¿El Plan de Ordenación de la Corona Norte de 
Doñana da solución a las demandas del sector?
Es un paso importante, firme para la ordenación del 
territorio y sus usos, pero no deja de necesitar un 
segundo paso que es, creemos, el realmente impor-
tante, que es dotar de agua a esta superficie que se 
define como regable. Estamos sufriendo presión a to-
dos los niveles, incluido el comercial, porque los clien-
tes reclaman que nuestras explotaciones se basen en 
recursos hídricos legales, regulares, con dotaciones de 
aguas correspondientes.
 
Agrícola El Bosque es una de las empresas que 
forma parte de la Plataforma en Defensa de los 
Regadíos del Condado. ¿Por dónde pasa la solu-
ción a la falta de agua?
La sostenibilidad hay que entenderla desde el punto 
de vista medioambiental, social y económico, que es 

lo que vertebra a la comarca. No cabe pensar en una 
Doñana en la que sus habitantes tengan que irse a 
otras localidades, e incluso países, a producir y que 
sus pueblos se queden sin su principal fuente de 
ingresos. 

Somos los 
primeros in-
teresados en 
abandonar las 
captaciones 
subterráneas 
en favor del 
acuífero, pero 
pedimos que 
se nos dote de 
agua superficial. Necesitamos otro trasvase, a corto 
plazo podrían ser otros 5 hm3, para el que valdrían las 
mismas infraestructuras, y paralelamente, mientras 
este agua llega, que se habilite la manera de hacer 
concesiones en precario, limitadas temporalmente a 
la llegada del agua; que en aquellos territorios, por 
las características del acuífero, donde sean posibles 
las captaciones se autoricen. Y, por supuesto, que se 
tengan en cuenta medidas como la captación de agua 
de lluvia.

¿La falta de agua en el Condado puede suponer el 
fin del sector de las berries en esta zona?
El panorama se está poniendo bastante feo por la 
presiones que estamos recibiendo. Se hacen eco de 
publicaciones, noticias, donde nos ponen en el punto 
de mira. Eso genera inquietud y preocupación, lo que 
produce alejamiento del cliente, después de llevar 
más de 30 años fortaleciendo relaciones comercia-
les. El sector se va a ahogar en la falta de agua si no 
encuentra una solución. Soportamos incertidumbre 
porque hay factores que no controlamos, como la 
meteorología o los mercados, pero esto es diferente. 
No saber si tendremos o no agua, si podré o no plan-
tar, es insostenible, con eso no se puede trabajar. 

¿Cuál es el papel de la Comunidad de Regantes El 
Fresno en el mapa de los regadíos del Condado?
Juega y ha jugado papel decisivo. Los logros que 
hemos conseguido hasta ahora: las obras del trasvase, 
la lucha del día a día por conseguir los objetivos de la 
Plataforma… La Comunidad de Regantes tiene un pa-
pel muy importante. Se han conseguido muchas cosas 
y la pieza fundamental ha sido esta Comunidad. Su 
Junta de Gobierno ha defendido con uñas y dientes los 
intereses de El Fresno, que son los de todos nosotros. 

“Somos los primeros 
interesados en 
abandonar las 
capataciones de 
agua subterráneas”
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Socio y director de Administración 
de Agrícola El Bosque

EL PRiMERO EN ARRANCAR EN ESTA 
AvENTURA qUE TiENE COMO 
PROTAGONiSTA LA MORA FUE SU 
HERMANO JAviER. POCO MáS TARDE 
SE iNCORPORARíA éL A LA EMPRESA 

qUE HAN CONSTRUiDO SOBRE 
CiMiENTOS SóLiDOS, BASADOS EN LA 
iNNOvACióN, iNvESTiGACióN Y RESPETO 
AL ENTORNO. CONFiESA qUE HA SiDO LA 

iNCERTiDUMBRE POR LA FALTA DE AGUA 
LA qUE LES HA LLEvADO A ELEGiR 

OTROS PUNTOS DE LA 
PROviNCiA PARA 

AMPLiAR SU 
PRODUCCióN.  



Las fresas pierden terreno 
frente a otras berries
La actual campaña de frutos rojos ha venido 

marcada por el mayor protagonismo de las moras, 
frambuesas y arándanos frente a las fresas. Según 
datos aportados por la Asociación de Productores y 
Exportadores de Fresa de Huelva, Freshuelva, la cam-
paña agrícola 2014-2015 tendrá un 9,2 % menos de 
fresas ya que de las 6.980 hectáreas del pasado año 
habrá unas 6.340 en esta campaña.

Estas cifras evidencian que la superficie de fresa vuel-
ve a niveles de 2011 y 2012. El crecimiento del resto 
de berries consolida una tendencia que viene que-
dando patente en los últimos años.

El Fresno cierra 2014 con la
celebración de una Junta General 

La Comunidad de Regantes El Fresno cerró el pa-
sado año 2014 con una Junta General en la que se 

daba cuenta de algunos de los aspectos más desta-
cados del mismo. Así, el presidente de la Comunidad, 
ángel Gorostidi, informó a los presentes del trans-
curso de las obras que harán posible la transferencia 
de 4,99 hm3, tanto las dependientes del Ministerio de 
Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente como las 
de la Junta de Andalucía.

Además, se informó a los comuneros del consumo 
máximo admisible para el riego de berries, de 4.500 
metros cúbicos por hectárea. Por otro lado, se 
recordó la definitiva aprobación del tan esperado Plan 

Especial de Regadíos de la Corona Norte de Doñana, 
que regularizará 9.340 hectáreas de regadío en el 
entorno de Doñana.

Por otro lado, la Comunidad de Regantes dio cuenta 
de su presupuesto para el año 2015 y apuntó 
que la Junta de Andalucía había aprobado ya las 
concesiones definitivas, aunque éstas no logran 
cubrir las necesidades de riego actuales. En concreto, 
la Consejería de Medio Ambiente y Ordenación del 
Territorio ha otorgado un volumen aprovechable de 
10,3 millones de metros cúbicos al año para regar 
3.039 hectáreas pertenecientes a la Comunidad de 
Regantes El Fresno.

Ángel Gorostidi presenta la junta acompañado por Cristóbal Picón y Francisco Jiménez
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Más de 30.000 personas exigen ‘¡Agua ya!’ en 
una manifestación histórica en Huelva capital

Convocada por la Plataforma en Defensa de los Regadíos 
del Condado, la manifestación comenzó en los alrededores 

del Nuevo Estadio Colombino y discurrió sin incidentes por las 
principales calles y avenidas de la capital al grito de “¡Agua ya!”. 

El presidente de la Plataforma, Cristóbal Picón, declaró que 
los agricultores quieren “convivir con el medio ambiente y 
compatibilizar el mundo productivo con el entorno natural, 
algo que estamos demostrando todos los días”. Además, 
recordó las dos peticiones del sector, que son, por un lado, 
“que aprueben el trasvase de 15 hectómetros cúbicos cuanto 
antes, y por otro, que lleguen concesiones de agua temporales 
para que, mientras tanto, podamos seguir manteniendo la 
actividad agrícola que llevamos desarrollando desde hace más 
de 30 años”. 

Del mismo modo, expuso que más del 80 % de los cultivos 
está en Producción integrada; más del 40 % es producción 
ecológica; se aplican técnicas que permiten el riego localizado, 
nocturno y gota a gota, para cuidar al máximo el agua y el 
entorno; y recordó que el sector se ha comprometido a no 
aumentar ni una hectárea más de regadío. Además, Picón 
incidió en lo que supone para la comarca del Condado y 
la provincia de Huelva la actividad del sector de los frutos 
rojos, “que genera cuatro de cada cinco empleos en nuestros 
municipios; la agricultura aglutina el 80 % del PiB de Moguer, 
Almonte, Lucena del Puerto, Rociana del Condado y Bonares; 
y genera empleo indirecto en otras zonas de la provincia, de 
Andalucía y del resto de España”. 

UNA MULTiTUDiNARiA MAREA DE GENTE 
iNUNDó EL PASADO 15 DE ENERO LAS 
CALLES DE LA CAPiTAL ONUBENSE 
PARA EXiGiR A LA ADMiNiSTRACióN 
CENTRAL SOLUCiONES qUE GARANTiCEN 
EL FUTURO DE LOS REGADíOS DEL 
CONDADO DE HUELvA. LOS MEDiOS 
DE COMUNiCACióN TiLDARON ESTA 
MANiFESTACióN DE “HiSTóRiCA”, LA 
MAYOR CELEBRADA EN LA PROviNCiA DE 
HUELvA.

La manifestación, a su paso por la avenida Francisco Montenegro
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Diego Pichardo
Alcalde de Rociana del Condado

CON 34 AñOS, DiEGO PiCHARDO ES ALCALDE 
DE SU LOCALiDAD DESDE HACE SóLO UNOS 

MESES. NO ES ALGO NUEvO PARA éL YA 
qUE ESTá EN EL AYUNTAMiENTO DESDE 

EL AñO 2007 Y COMO CONCEJAL 
DE AGRiCULTURA, DESDE 

2011. ESTE PRiMER EDiL DA 
vALOR A LA AGRiCULTURA 

DE REGADíO EN SU 
LOCALiDAD, qUE 

GENERA RiqUEZA Y 
MOviMiENTOS DE 

POBLACióN, Y PONE 
EL ACENTO EN EL 

BUEN HACER DE SUS 
AGRiCULTORES. 
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subsistiendo gracias a la agricultura”
¿Cuál es el vínculo de Rociana con la agricultura?
En Rociana tenemos unos 8.000 habitantes. En plena 
campaña a esta población le sumamos unas 2.000 
personas más. Le debemos a la agricultura muchas 
cosas, como el afianzamiento de la población, hemos 
ganado habitantes, incluso tenemos más población 
de la que está empadronada.

¿Qué cultivos son los principales?
Sobre todo los frutos rojos: fresa y frambuesa. Ahora 
se están introduciendo poco a poco el resto de be-
rries, como las moras y arándanos.  

El 80 % de la producción de agricultores rocianeros 
está en término municipal de Almonte, aunque el 
procesado y almacenamiento de la fruta se hace en 
Rociana. 

¿Habéis notado un florecimiento de la economía 
local por la agricultura?
Desde que comenzó la crisis económica podemos 
decir que gracias a la agricultura estamos subsistien-
do. Las dos épocas fuertes de campaña, la plantación 
y la recolección, se notan mucho en el pueblo. Tanto 
es así que en el Ayuntamiento, durante los meses 
de recolección, tenemos verdaderos problemas para 
contratar a personas porque están en el campo o en 
el almacén.

En el mes de diciembre tuvimos 957 parados, con una 
población de más de 8.000 habitantes, en torno a un 
15 %. Podemos bajar incluso hasta el 6-7 % de pobla-
ción parada. Lo notamos en la actividad del pueblo, 
en las tiendas, en los bares, el consumo es más alto si 
la campaña va bien. 

¿Cuál es la relación de Rociana con el Parque Na-
tural de Doñana?
Estamos dentro del área de influencia del Parque Na-
cional de Doñana. Eso hace que nuestros agricultores 
trabajen de una manera diferente, haciendo hincapié 
en la sostenibilidad y el respeto al medio ambiente. 
Por ejemplo, hay productos que no pueden usar, por 
estar dentro del área de influencia. La fruta de estos 
agricultores tiene, por tanto, un valor añadido. 
 
Rociana está dentro de la Plataforma en Defensa 
de los Regadíos del Condado. ¿Cómo os afecta la 
falta de agua?
Todos los agricultores están desprotegidos, se sien-
ten en tierra de nadie. El 100 % está dentro del Plan 

Especial de Regadíos de la Corona Norte de Doñana 
y necesita agua, una solución definitiva para que sus 
cultivos no mueran.  

¿Están los vecinos de esta localidad concienciados 
con el problema de sus agricultores?
Tenemos las ventanas y balcones llenos de carteles 
de Agua ya. La verdad es que desde que se hicie-
ron las asambleas en los pueblos del Condado para 
informar de las acciones a tomar y de la situación de 
los regadíos los 
vecinos se han 
concienciado 
con la agricultu-
ra de su pueblo. 

Tanto es así que 
todas las accio-
nes que se han 
llevado a cabo 
han sido respal-
dadas de forma 
masiva. El día de la manifestación –ya histórica– del 
sector en Huelva, Rociana era un pueblo fantasma. 
Cerraron todos los comercios y todo el tejido empre-
sarial apoyó a la agricultura. 

¿Cómo llegó Rociana a la Comunidad de Regantes 
El Fresno? 
Entramos hace unos años con el objetivo de introdu-
cir a Rociana en el Anillo Hídrico del Fresno. Ahora 
se están acabando las obras que llevan el agua hasta 
Bonares. La balsa está en Rociana y habría que em-
pezar una nueva obra para traerla a los términos de 
Rociana y de Almonte.  

Con esta obra y el trasvase de 15 hectómetros cú-
bicos que estamos demandando en el Condado se 
solucionarían los problemas de agua de todos los 
agricultores que están dentro del Plan.

¿Cuál es el papel de esta Comunidad de Regantes 
en el Condado?
La Comunidad de Regantes El Fresno es el principal 
valedor que hemos tenido todos para asesorarnos, 
para pedir ayuda para empezar este proceso en el 
que estamos. Ha sido el germen de lo que hoy se co-
noce como Plataforma. Por eso, hay que agradecer el 
buen trabajo que ha hecho su presidente, ángel Go-
rostidi, y toda su Junta de Gobierno para los regantes 
de todo el Condado. 

“Estamos dentro del 
área de influencia 
de Doñana, lo que 
da valor añadido a 
nuestra fruta”
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“La apuesta por la mano de obra local 
dice mucho de las empresas del sector”
¿Cuál es la importancia, en términos de empleo, 
del regadío en la zona del Condado?
Obviamente, muy importante. Aunque no existe una 
cuantificación exacta, se estima que el regadío en el 
Condado supone 13.000 puestos de trabajo a jorna-
da completa, lo que implica, de hecho, muchos más 
miles de jornales, sosteniendo a muchas familias. La 
agricultura es, junto con el turismo, un pilar funda-
mental en la economía de todos los municipios de 
ésta y otras comarcas, como la Costa Occidental.

¿Cuáles son las características de este empleo?
Se trata de empleo temporal en su mayor parte, con 
las desventajas que ello implica, puesto que, cuando 
terminan las distintas campañas agrícolas, termi-
nan los contratos. Además, está muy condicionado 
por cuestiones externas como la meteorología o la 
competencia con otros mercados. No obstante, los 
temporeros tienen una permeabilidad que les permite 
trabajar en distintas campañas.

¿Ha absorbido la agricultura trabajadores de otros 
sectores desde que empezó la crisis económica? 
La agricultura se ha convertido en un sector refugio 
para miles de trabajadores de esta provincia que 
tenían otra cualificación, mayormente de la construc-
ción. El sector primario ha demostrado con creces ser 
imprescindible en provincias como la nuestra, por lo 

que todas las 
administra-
ciones públi-
cas debemos 
arrimar el 
hombro para 
las empresas 
desarrollen 
su actividad 
en las me-

jores condiciones posibles. Por ello, es fundamental 
seguir creciendo hacia la industrialización del sector 
agrícola, ya que es importante que la plusvalía de los 
cultivos se quede en nuestra tierra. Nuestros centros 
tecnológicos son la herramienta adecuada para avan-
zar en esa tecnificación de la agricultura moderna.

¿Qué importancia tiene que las empresas de frutos 
rojos vuelvan a ratificar su compromiso con la 
mano de obra local? 
Dice mucho de las empresas del sector, que han 
sabido adaptarse no sólo a su propia realidad, sino 
a la de su entorno. Para ello, el trabajo conjunto de 
empresarios, sindicatos y administraciones públicas 

está posibilitando maximizar la contratación de mano 
de obra local. En su momento, la contratación en ori-
gen fue una fórmula adecuada y modélica para cubrir 
las necesidades de las empresas ante la ausencia de 
mano de obra local, pero con los altísimos niveles de 
desempleo actuales que han llevado a los trabajado-
res a mirar nuevamente al campo era imprescindible 
abrir este nicho de empleo a las personas que viven 
en las localidades agrícolas.

¿Qué empleo crea la agricultura ecológica?
Este tipo de agricultura es presente y, sobre todo, 
futuro en el campo onubense. Futuro porque, si bien 
hoy Huelva ocupa ya la segunda posición de Andalu-
cía en agricultura ecológica con una superficie de más 
de 180.000 hectáreas, cada vez es mayor la apuesta 
del sector por unos productos de la máxima calidad y 
excelencia. Una visión que, desde luego, actúa como 
el mejor aval para el futuro. Porque es valor añadido, 
diferenciación, es marca y, en consecuencia, una ven-
taja en los mercados nacionales e internacionales. Y 
el sector es consciente de ello, sabe que la agricultura 
ecológica reúne todos esos componentes por una 
razón muy sencilla, porque es natural y sostenible.

¿Cuál sería el ideal del perfil del empleo agrícola?  
Debe ser, por supuesto, el de la máxima estabilidad 
posible, que repercuta sobre el mayor número de 
personas durante el mayor tiempo posible. De ahí la 
importancia, y se dan muchos pasos en este sentido 
desde el sector productor onubense, de la apuesta 
por la diversificación, por la incorporación de nuevos 
cultivos, como ocurre en el caso de la fresa con la 
incorporación de la frambuesa, el arándano o la mora. 
Diversificación y búsqueda en otros sectores, como el 
de los cítricos, de variedades más tardías y tempranas 
que permitan lanzar frutas al mercado durante un 
mayor tiempo.

El sector está atravesando una situación difícil por 
la falta de agua. ¿Qué pasaría si cayera un pilar 
como las berries del Condado?
No va a caer. El empleo agrícola no puede caer. ése 
es el objetivo de la Junta de Andalucía, en el que ha 
trabajado la Consejería de Medio Ambiente y Ordena-
ción del Territorio de un modo directo con la aproba-
ción del Plan Especial de Regadíos de la Corona Norte 
de Doñana. No va a caer, insisto, no podemos dejar 
que caiga un pilar fundamental para el empleo y la 
economía provincial. Todo lo contrario. Tenemos que 
apoyarlo. Y eso es lo que va a hacer el Plan Especial 
de la Corona Norte, apoyarlo.

“La agricultura se 
ha convertido en un 
sector refugio para 
miles de trabajadores”
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O
S A...Eduardo Muñoz

Delegado de Economía, innovación, Ciencia y Empleo 
de la Junta de Andalucía en Huelva

EL RESPONSABLE DEL EMPLEO, ENTRE OTRAS 
áREAS, EN LA PROviNCiA DE HUELvA vALORA 
LA iMPORTANCiA DE LA AGRiCULTURA, qUE 
GENERA UNOS 13.000 EMPLEOS DiRECTOS 
EN EL CONDADO, A LOS qUE HABRíA qUE 

SUMAR LOS iNDiRECTOS. SEñALA ADEMáS 
EL COMPROMiSO qUE DESDE HACE 

vARiAS CAMPAñAS, Y vA EN 
AUMENTO, ADqUiERE 

EL EMPRESARiADO 
AGRíCOLA CON LOS 
PARADOS LOCALES 
DE LA PROviNCiA, 
PRiORiTARiOS 
EN LAS 

CONTRATACiONES 
DE LAS TAREAS 
AGRíCOLAS. 



Colocación de las redes de distribución en las obras del Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente
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LAS OBRAS qUE HARáN POSiBLE LA LLEGADA DE LOS 4,9 HM3 DE AGUA SUPERFiCiAL 
AL CONDADO ESTáN iNMERSAS EN SU ETAPA FiNAL. LAS PERTENECiENTES A LA 

JUNTA DE ANDALUCÍA, CON UNA INVERSIÓN DE MáS DE 16 MILLONES DE EUROS, 
HAN SUPERADO EL 90 % DE SU EJECUCióN; Y LAS DEL MiNiSTERiO DE AGRiCULTURA, 
ALiMENTACióN Y MEDiO AMBiENTE, CON 20,5 MiLLONES iNvERTiDOS, YA CUENTAN 

CON MáS DEL 80 % DE LAS REDES DE DiSTRiBUCióN COLOCADAS. LAS PRiMERAS DE 
ELLAS FiNALiZARáN PREviSiBLEMENTE EL PRóXiMO MES DE MARZO; Y LAS SEGUNDAS, 
ANTES DE qUE ACABE EL AñO. POR TANTO, LOS REGADíOS DEL CONDADO ESTáN MUY 

CERCA DE DAR UN NUEvO PASO EN LA CONSOLiDACióN DE SU FUTURO. 

Las obras de la transferencia al 
Condado encaran su recta final
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La transferencia de 4,99 hm3 
de agua superficial desde el 

distrito hidrológico Tinto-Odiel-
Piedras hasta la del Guadalquivir 
se hará efectiva antes de que 
finalice 2015. Tanto la Junta de 
Andalucía como el Ministerio de 
Agricultura, Alimentación y Medio 
Ambiente están afanándose en 
finalizar los proyectos a través de 
la UTE Heliopol SAU, TR Construya 
y Alto la Era Construcciones, por 
un lado, y la Sociedad Estatal de 
infraestructuras Agrarias (Seiasa), 
por otro. 

Las obras de “Abastecimiento al 
Condado de Huelva y entorno de 
Doñana” iniciadas por la Junta de 
Andalucía se encuentran al 90 % 
de ejecución, con las líneas de dis-
tribución ya colocadas, y se espera 
que estén totalmente finalizadas 
el próximo mes de marzo. Ac-
tualmente se están realizando los 
últimos retoques y puesta en fun-
cionamiento de la sala de bombeo Exterior de la nueva sala de bombeo de Lucena del Puerto

Sala de bombeo de Rociana del Condado Sala de bombeo de Lucena del Puerto



de Lucena del Puerto, donde ya ha 
empezado a colocarse la calderería 
y las bombas, así como la instala-
ción eléctrica. Falta por montar la 
línea eléctrica desde este punto 
hasta la toma de Endesa.

Por su parte, las obras de “Mejora 
y consolidación de los regadíos de 
El Fresno” ejecutadas por el Minis-
terio ya cuentan con el 80 % de las 
redes de distribución colocadas. En 
las próximas semanas empezará la 
puesta en marcha de la línea eléc-
trica de alta tensión, para la que ha 
comenzado a construirse una sub-
estación en el término de Moguer, 
donde también se están realizando 
las primeras expropiaciones. 

Un paso más para el Condado. 
La finalización de ambas obras 
hará de 2015 un año importante 
para 858 hectáreas del Condado, 
que contarán con una mayor 
garantía de agua de riego y con 
cultivos aún más sostenibles con el 
medio ambiente que repercutirán 
en el bienestar de Doñana. Colocación de la red de distribución en el término de Lucena del Puerto
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José Antonio Domínguez
Alcalde de Almonte

LA LOCALiDAD qUE DiRiGE vivE 
CASi EXCLUSivAMENTE DE LA 
AGRiCULTURA. UN TRABAJO qUE 
SUS HABiTANTES HAN SABiDO 

COMBiNAR CON EL RESPETO 
AL MEDiO AMBiENTE Y EL 
AMOR A DOñANA. ALMONTE 
ES UNO DE LOS MUNiCiPiOS 
CON MáS HECTáREAS 
DENTRO DEL PLAN ESPECiAL 
DE ORDENACióN DE LOS 
REGADíOS DE LA CORONA 
NORTE, UN TEXTO qUE ES 
SóLO, EN PALABRAS DEL 
PRiMER EDiL, UN PUNTO 
DE PARTiDA HACiA 
LA REGULACióN DEL 
SECTOR Y LA LLEGADA 
DEL AGUA SUPERFiCiAL 
AL CONDADO. 
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O
S A...“El Plan de la Corona no contenta a 

nadie pero es mejor que no tener nada”
¿Cuál es su valoración sobre las obras del trasvase 
de agua al Condado?
Es una obra necesaria e imprescindible desde el 
punto de vista de la viabilidad y de la persistencia de 
la agricultura en Doñana. va a garantizar la sostenibi-
lidad del entorno. Es una obra que necesita Doñana, 
que necesitan los agricultores y que cierra el ciclo de 
la sostenibilidad, permitiendo un mayor respeto al 
medio ambiente, garantizando la economía y dando 
estabilidad en el empleo.

¿Se da solución al 100 % de las demandas de los 
agricultores con estas obras?
En Doñana, con el tema del agua, nunca va-
mos a estar de acuerdo con lo que se haga. Son 
infraestructuras necesarias. El aporte de agua super-
ficial ya no sólo es que sea necesario sino que es vital 
para la persistencia de los sistemas y los recursos de 
Doñana. En todo caso, va a complementar el déficit 
del agua subterránea, entendiendo que los recursos 
hídricos que están disponibles para la agricultura 
son pocos y, atendiendo a los recursos hídricos que 
existen, el impacto de la agricultura es mínimo en 
este entorno. 

¿El Plan de Ordenación de Regadíos da respuesta 
a las necesidades del sector?  
El Plan, tal y como se ha aprobado, no contenta a na-
die, ni a agricultores ni a ecologistas, pero es mejor 
que no tener nada. Partimos de lo que hay, empeza-
remos a funcionar, vamos a ir legalizando las zonas 
incluidas dentro del Plan de Ordenación, viendo 
cómo se va regularizando la parte que queda fuera 
del plan y, una vez que veamos cómo evoluciona, 
analizaremos la capacidad que tienen los recursos 
naturales con la demanda de la agricultura. 

¿Cuáles son las características de la agricultura en 
Almonte, por esa cercanía al Parque de Doñana?
Todos los agricultores que estamos en El Fresno 
tenemos un reto. Tenemos que convivir y coexistir 
con un entorno como Doñana. Y eso implica que 
la actividad agrícola tiene que desarrollarse con el 
máximo respeto al medio ambiente. Eso le da un 
plus añadido, un valor en calidad que lo hace dife-
rente. Es cierto que coexistir con Doñana implica una 
mayor concienciación hacia técnicas más sostenibles, 
respetuosas con el medio ambiente, pero tenemos 
experiencia en ello y, lejos de suponer un problema, 
es una virtud y un valor añadido. 

¿Cuál es la importancia del regadío en Almonte?
Si tuviéramos que valorarla del 1 al 100, estaríamos 
en el 100. La agricultura supone el 90 % de la econo-
mía del municipio de Almonte y toda la comarca, un 
90 %, directo y un 10 % de forma indirecta. El hecho 
de que genere riqueza, empleo, actividad y que sea 
sostenible dependen exclusivamente de que exista 
agua.

¿Qué influencia tendría para su localidad el nuevo 
trasvase de 5 hm3 desde Rociana?  
El problema que se está planteando desde el punto 
de vista de los recursos hídricos tiene que ver con 
el acuífero, la extracción subterránea, sobre todo 
en algunas zonas más que en otras. Evidentemente, 
lo que se plantea es que, si existe problemas con el 
agua subterránea, se aporte superficial. ¿De dónde? 
De donde halla. Nos da igual que sea del Guadiana, 
del Guadalquivir, de una presa o del Corumbel. La 
importancia del agua es que debe estar disponible 
para que perviva la agricultura. 

El aporte de 5 hm3, la transferencia del Guadiana 
al Guadalquivir, es lo que se permite. El plan hidro-
lógico establece 20 hm3, que es el déficit que está 
calculado en el acuífero. Si lo aportamos, su nivel 
hídrico será óptimo. Personalmente pienso que va a 
seguir existiendo su déficit porque el problema del 
acuífero no es la agricultura. Se viene arrastrando 
desde hace 200 años, cuando no existía esta agri-
cultura. 

¿Qué valoración le merece el trabajo de El Fresno 
con el sector en el Condado?
Realiza un trabajo vital. Permite concentrar esfuerzos 
y dirigir las actuaciones hacia un mismo horizonte. 
Es un medio que ofrece fortaleza a los agricultores 
para que puedan reivindicar problemas comunes 
ante las instituciones. No es lo mismo que vaya un 
agricultor de forma individual a que vaya represen-
tado por una Comunidad de Regantes que repre-
senta a 40.000 empleos, más de 9.000 hectáreas o 
prácticamente a la supervivencia de la economía de 
la provincia en cuanto a empleo. La agricultura del 
Condado garantiza el 45 % del empleo que se ge-
nera en la provincia de Huelva. Concentra esfuerzos 
y estrategias, desde el punto de vista de la negocia-
ción, planificación, organización, etc. Hoy día esta 
Comunidad de Regantes es primordial, no podría-
mos existir sin ella.



Acogemos unas jornadas
del Ifapa sobre la optimización 
del agua de riego en la fresa

El alcalde de Moguer, Gustavo Cuéllar, también estuvo presente en la 
inauguración y valoró que el sector fresero “es capaz de rentabilizar 

el agua de la mejor forma, pocas zonas la optimizan como lo hace el 
agricultor de la Comarca del Condado”. Estas jornadas, en la que parti-
cipó un centenar de agricultores, han podido celebrarse en la sede de El 
Fresno gracias a la organización del director de ifapa Huelva, Juan Jesús 
Medina, y se integran en el proyecto de transferencia y formación ‘Trans-
forma’ para la mejora de la competitividad en el cultivo de la fresa. 

Este proyecto tiene entre sus objetivos, además de la transferencia de 
técnicas para el uso eficiente del agua de riego, otras líneas de trabajo 
como la aplicación de nuevas técnicas de desinfección de suelo para el 
control de enfermedades, estudio de la adaptación de variedades de 
fresa comerciales y el manejo y control de la mosca Drosophila suzukii, 
plaga de reciente introducción en el área geográfica de Huelva que pro-
voca daños en el cultivo de las berries.

Uno de los proyectos presentados durante las jornadas giró en torno a la 
“Influencia de diferentes dotaciones hídricas en parámetros productivos 
y de calidad en el cultivo de la fresa”, una exposición que corrió a cargo 
del técnico de la finca experimental El Cebollar que gestiona el Ifapa en 
Moguer, Luis Miranda. A continuación el ingeniero agrónomo que traba-
ja también en El Cebollar, Pedro Domínguez, expuso su análisis sobre la 
“Influencia de la duración de los pulsos de riego en el cultivo de la fresa”.
La programación de la jornada continuó a cargo de los investigadores, 
Pedro Gavilán y Elsa Martínez.

La Junta otorga 
10,3 millones 
de m3 a El Fresno

La Consejería de Medio Am-
biente y Ordenación del Te-

rritorio ha otorgado un volumen 
aprovechable de 10,3 millones de 
metros cúbicos al año para regar 
3.039 hectáreas pertenecientes 
a la Comunidad de Regantes El 
Fresno.

Así lo han hecho efectivo el 
delegado del Gobierno, José 
Fiscal, el director general de 
Planificación Hidrológica y 
Gestión del Dominio Público 
Hidráulico, Juan Serrato, y la 
delegada territorial de Agricultura, 
Pesca y Medio Ambiente, Josefa 
González Bayo, quienes han 
entregado a las corporaciones 
beneficiarias las resoluciones. 

La Comunidad de Regantes El 
Fresno, representada por su 
presidente, ángel Gorostidi, ha 
agradecido estas concesiones 
pero ha sido crítica, aludiendo 
que esta cantidad de agua “no 
satisface ni a los agricultores ni a 
la Comunidad” ya que considera 
que es “deficitaria” y se necesitaría 
al menos el doble de agua de la 
que se ha aprobado.

A nivel provincial, la Consejería 
de Medio Ambiente y 
Ordenación del Territorio 
ha otorgado un volumen 
aprovechable de hasta 115,2 
hectómetros cúbicos de agua 
anuales a las comunidades 
de regantes con tomas 
directas al Sistema General de 
infraestructuras Hidráulicas 
de la Junta de Andalucía que 
suponen, en palabras del 
máximo representante de la 
Administración autonómica en 
Huelva, “la regularización y el 
amparo administrativo definitivo” 
a una superficie de 37.777 
hectáreas de la provincia.

La presidenta del Ifapa inauguró las jornadas junto al alcalde de Moguer
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EL FRESNO HA ACOGiDO UNAS JORNADAS TéCNiCAS DEL iNSTiTUTO 
DE iNvESTiGACióN Y FORMACióN AGRARiA Y PESqUERA DE 
ANDALUCíA, iFAPA, SOBRE LA OPTiMiZACióN DEL AGUA DE RiEGO EN 
EL CULTivO DE LA FRESA. SU PRESiDENTA, CARMEN ORTiZ, ASEGURó 
EN LA iNAUGURACióN qUE ESTAS TéCNiCAS “PERMiTEN MEJORAR 
LA PRODUCCióN Y OBTENER CONCLUSiONES SOBRE ASPECTOS 
RELACiONADOS CON LA SOSTENiBiLiDAD”. 
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“La fresa de Huelva debe perseguir 
siempre la máxima calidad para 
distinguirse de la competencia”
¿Cómo fueron sus inicios?
No empecé en el cultivo de la fresa hace mucho, 
llegué hace unos 25 años al campo. No me venía de 
familia, no era tradición. Soy natural de Encinasola, 
pero toda la familia se vino al Condado cuando éra-
mos pequeños, así que hemos hecho todos nuestra 
vida aquí. 

Yo había trabajado hasta entonces en otras cosas, 
en distintos sitios. Estuve trabajando en el montaje, 
dónde había oportunidad, hasta que empecé en el 
campo. Entonces, cuando decidí entrar, era una salida 
para los que queríamos tener un futuro. Empecé con 
muy pocas hectáreas de fresa y hoy día sigo siendo 
un pequeño productor.

¿Hasta dónde ha evolucionado en estos años?
Aposté por ir muy poco a poco. Han pasado 25 años 
desde mis inicios y ahora tengo siete hectáreas. Hoy 
día trabajan conmigo mis dos hijos y tengo unos 20 
trabajadores a mi cargo. 

No se puede decir que nos haya ido mal, de hecho, 
no me arrepiento de haber empezado a trabajar en la 
fresa, pero el transcurso de las últimas campañas ha 
hecho que muchos agricultores, no sólo yo, estemos 
hartos del campo. 

¿Las campañas no están siendo buenas?
Están resultando muy complicadas. La fresa lleva 
detrás mucha dedicación, mucho trabajo, muchas 
horas, y últimamente sólo nos ha traído problemas. 
Las últimas campañas están siendo muy duras y valen 
mucho dinero.

¿Cómo se presenta la campaña actual? 
Ahora sólo podemos hablar de deseos, no sabemos 
cómo terminará porque son muchos meses los que 
tenemos delante. La campaña que empezamos ahora 
esperamos que sea mejor que la del año pasado, que 
fue desastrosa, tenemos todas las esperanzas puestas 
en ella, en que vaya bien y que sea positiva. Si en algo 
coincidimos los agricultores es en que como salga 
otra campaña como la del año pasado la mitad de 
los que estamos trabajando en el sector no la aguan-
tamos. Nos tendremos que ir, cerrarlo todo e irnos, 
porque no resulta rentable. 

Otra campaña tan mala como la que hemos termina-

do no seremos capaces de soportarla, habrá gente 
que sí, pero la mayoría no podremos y tendremos 
que cerrar y abandonar el sector...

¿Cómo ve la situación actual de los regadíos del 
Condado?
Yo tengo agua gracias a la Comunidad de Regantes 
El Fresno. Es poca, pero suficiente para darnos segu-
ridad y garantía. Los agricultores tenemos que dar las 
gracias a la Comunidad por las facilidades que nos 
da para poder tener agua, si no, no sé qué íbamos 
a tener para regar nuestros terrenos en el Condado 
porque la situación se está poniendo cada vez más 
complicada y difícil. 

Los pozos los están cerrando y hay zonas con muy 
poca agua para riego, como ocurre donde yo es-
toy. El que no lo hace a través de la Comunidad de 
Regantes lo tiene hoy día muy difícil para seguir, son 
muchos problemas para regar un trozo de tierra. 

¿Qué cualidad cree usted que se valora más de la 
fresa de Huelva?
Creo que la calidad es el aspecto más importante, sin 
duda, lo que más se tiene en cuenta de nuestra fruta. 
La fresa de Huelva se diferencia totalmente del resto 
por esto. Es distinta a la fruta de otras zonas produc-
toras por su color, olor y sabor. 

Pero en Huelva no podemos quedarnos dormidos, no 
es suficiente, todavía tenemos que hacer más calidad, 
ir más allá, seguir ganando terreno en este sentido, 
para distinguirnos de la competencia aún más. Es una 
característica que hace que aumente el consumo, que 
el cliente te elija y que repita con tu producto.
 
Lo ideal para nosotros, los agricultores, sería que esa 
calidad fuera acompañada de buenos precios, es lo 
justo. Pero si no tenemos calidad el tema de los pre-
cios se vuelve todavía peor. Esa buena calidad es lo 
principal que debe tener la fresa, por el bien de todos 
los que trabajamos en este sector.

¿Vende su producción por completo a la coopera-
tiva Grufesa?
El 100 % de mis fresas va para la cooperativa. Llevo 
de 10 a 15 años trabajando con ella y estoy contento. 
Grufesa exporta a muchos sitios, a muchos países de 
Europa y más allá. 
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MANUEL CARO ES NATURAL DE 
ENCiNASOLA, EN LA SiERRA DE HUELvA. 

RECALó EN EL CONDADO CON SUS PADRES 
Y HERMANOS CUANDO ERA NiñO Y HA 

viviDO BUENA PARTE DE SUS 58 AñOS 
ENTRE PALOS DE LA FRONTERA Y 

MOGUER. HACE 25 AñOS 
APOSTó SU MONEDA 

POR LA FRESA, EN LA 
qUE HOY TRABAJAN 
TAMBiéN SUS 
HiJOS. ES SOCiO DE 
GRUFESA DESDE 
HACE MáS DE 12 
AñOS.

Manuel Caro
Comunero



• Las temperaturas otoñales encajan dentro de la normalidad de la época.

• Durante estos meses se han acumulado 252,40 l/m2.

Temperaturas medias. Junio - noviembre 2014

Precipitaciones acumuladas. Junio - noviembre 2014

22

M
ET

EO
RO

LO
G

ÍA



• En la actualidad los embalses de la provincia tienen acumulado 900,97 hm3.

• El agua embalsada alcanza de media el 75 % de la capacidad total de la Comunidad.

Estado de los embalses de la provincia. Diciembre 2014

Estado de las balsas de El Fresno. Diciembre 2014
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